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E4_BB_B7_E5_90_8E_E7_c71_642706.htm 近日，继长江率先发

布EMBA提价的消息后，中欧、北大、清华也相继发布了涨

价的新闻，迟迟未动的上海交大，2010年EMBA的学费会不会

也涨价?记者特别专访了上海交通大学安泰经济和管理学院的

副院长何志毅，在记者采访的当天，恰逢上海交大2010年

版EMBA的整套革新方案刚刚敲定，记者带领读者先睹为快

。 涨价后的EMBA差距拉大 EMBA细分市场时代到来 2010年

，继长江发布EMBA涨价的新闻后，各大知名EMA院校相继

发布上涨学费的消息。何志毅说，为了与同质量、同水平的

管理学院看齐，出于无耐上海交大明年秋季的EMBA也将上

涨学费，计划从目前的33.8万元涨到39.8万元，明年春季

的EMBA仍然是原来的学费。“不过，从历年来EMBA涨价的

波段来看，上海交大学费的上涨时间一般要比其他管理学院

滞后一年，从价格策略来说，我们是跟随者”。何志毅说。

涨价以后的EMBA教育市场，学费的差距将逐渐拉大，最低

的仅有十几万元，而最高的已达到了近60万元。学费的拉大

，也预示着中国EMBA细分市场的时代的到来，由于国家新

批准了二十家大学加入EMBA教育行列，EMBA正向品牌化、

差异化的方向发展，北大、清华、上海交大等第一阵营的队

伍已逐步形成。 谈及涨价原因，何志毅说，除了国内EMBA

细分市场的动因外，另外国内与国外的EMBA学费还有很大

差距，而随着国内EMBA日益国际化的趋势，涨价也存在一

定空间。 破解国内外EMBA培养普遍通病 三大侧重成2010



年EMBA突破口 何志毅认为，制定新的EMBA培养方案，需克

服全球工商管理教育的通病和结合中国的特殊需要，目前全

球的EMBA普遍存在着两大通病： 一是过分强调管理的方法

和技巧，而忽视了企业家社会责任的培养。自去年全球金融

危机席卷全球以后，一个很重要的现实问题摆在了面前：部

分高管出于自己专业、自己行业或者是自己企业的考虑，不

顾社会的责任，为了追逐自身的利益推出了一套复杂的、悬

而又悬的产品和模型，结果引发全球经济的“灾难”，华尔

街的高管们就是有力的佐证。 二是过分注重专业和学科细分

，而忽视了以问题为导向的系统性思考，而往往在企业实践

中，作为一个高管，任何一个问题的解决，都需要市场、营

销、战略、财务等多方面环节配合.如中国企业的国际化问题

，绝不是某一个领域的问题，而是系统性的问题。 从中

国EMBA培养的现状来看，除了以上两大通病之外，随着全

球多中心的形成和中国国际地位的提升，国内越来越多的国

际性大公司的涌现，提高高管国际化的管理能力已经成为当

前阶段国内EMBA教育关心的重点。 何志毅说，经仔细分析

和研究目前国内外EMBA培养的现状，上海交大2010年EMBA

将全新改版，以三大重点为重要突破口。一是强调社会责任.

二是侧重系统化管理的培养.三是提高国际化的水平。每个重

点背后，都有一系列配套的创新措施。后，都有一系列配套

的创新措施。 [突破口1] 中国30年累积了国外200年的问题培

养企业家社会责任的自觉已刻不容缓 中国30年改革开放以来

，取得了全国举世瞩目的成就，完成了国外200年才走完的历

程。但另一方面，也应看到，30年的发展时间也堆积了国

外200年的发展中出现的问题。国外由于发展时间较长，在某



个时期出现的问题，会在某个阶段得以解决，而在国内，由

于时间太短，许多问题都积压在一起，一些问题的解决都已

刻不容缓。如在国外，企业和消费者的博弈问题，诚信就被

摆在了观众的面前，尤其是在食品和医药领域，国内目前走

过的许多路实际上在国外都曾发生过，像纽约1848年的毒牛

奶事件，一直到1906年随着《美国食品与药物法》的出台，

这类问题才基本得以解决。又如对待劳工问题、环保问题、

资源问题、弱势群体等，这些在我国经济发展中，正在共同

暴露，交流出现。 而解决这些问题，除了政府制定相关的法

律法规之外，更重要是管理者或企业家的自觉，加强企业家

企业伦理和社会责任的意识，成为商学院教育的当务之急。 

正是基于这一背景，上海交大2010年版的EMBA，首次把社会

责任摆在了创新的第一位。何志毅说：“其实早在多年之前

，交大就早已对企业家的社会责任有所尝试和探索，如上海

交大在MBA课程里，是最早和坚持开设企业伦理课程的商学

院之一.在2006年全球商学院论坛中，首谈商学院社会责任主

题.而我自己早在2004年就筹备发起成立中国企业社会责任同

盟等开展各方面的研究和实践。”2010年，交大EMBA首次把

社会责任摆在全新改版的第一位。为此，上海交大将在招生

、课程设置等方面做一系列调整。 一是严把进口关，在面试

、笔试环节增加社会责任的考题。对此，有很多人士产生质

疑，对一个人的社会责任感，这种看不见摸不着的东西如何

进行考察?何志毅说，实际上这很简单，可以从知识面和实践

两个层面进行考察，如对一个企业社会责任和伦理的看法?曾

对社会做过什么事情?考生所在的企业是如何履行社会责任的

等等?对那些没有社会责任意识的企业家，何志毅说，他们宁



缺毋滥。 二是把EMBA的第一堂课设成企业伦理和社会责任

课程。实际上，中国的社会责任是在借鉴国外经验的同时，

研发中国独有的内容，与EMBA同学互动，教学成长，十分

有益。 三是在多门课程中渗透社会责任的内容，总体上

在EMBA课堂上打造社会责任的环境和氛围，如在营销管理

、生产管理、人力资源管理等课程中都涉及企业和社会责任

问题。 四是组织学生在实践中增强社会责任的意识。上海交

大专门成立了中国企业发展研究院、中国企业社会责任研究

中心。另外，在年度EMBA的评选中，将加入社会责任的考

核要素。同时，鼓励企业家学员们多做一些公益慈善活动，

并联合开展一些活动。 [突破口2] EMBA需走出细分学科的现
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